

LA CATASTROFE DE BURGOS

(De El Imparcial)

D. José F. Robina

Este distinguido médico, profesor ayudante de la Facultad de Medicina de Madrid, prestó importantísimos socorros. Durante las dos horas que mediaron entre el choque y la llegada del tren de auxilio, fué el Sr. Robina la providencia de los infelices que sufrían. Así nos lo manifestaron el Sr. Canalejas y otros viajeros.

El Sr. Robina entró en el expreso en San Sebastián y tomó un coche inmediato al furgón de cabeza. En Miranda, donde estuvo hablando con el Sr. Comas y con el Sr. Canalejas, decidió trasladarse á otro vagón. Todos estaban ocupados menos el último. Allí se metió el Sr. Robina y con él una señora y un joven que estaban en el primer vagón también. Sin esta casualidad (que en un principio se atribuyó al Sr. Canalejas), en vez de ser el Sr. Robina el que prestó tantos servicios, hubiera sido una de las víctimas.

Al chocar los trenes, el Sr. Robina fué despedido sobre las personas que iban en frente. Una maleta cayó sobre su cabeza, y un joven que iba con él se le abrazó aterrado.

Salió el Sr. Robina del coche y hallóse con los Sres. de Canalejas, y con la señorita doña Alicia Arcimis, que con sus padres iba en el tren. Pidió trapos y sacó de la maleta su bolsa de cirugía.

Los señores de Canalejas y de Arcimis sacaron pañuelos, camisas y sábanas que traían en sus sacos, y se empezó á buscar á los heridos.

La oscuridad era completa. La luna alumbraba poco y todos los faroles de los vagones se habían apagado.

Los Sres. Canalejas, Arcimis, Robina, Angel Pastor y su banderillero Remigio Frutos (*Ojitos*), se fueron hacia el enorme montón de astillas á que habían quedado reducidos los cinco primeros vagones del expreso.

El Sr. Robina estuvo curando heridos desde pocos minutos después del choque hasta que dos horas más tarde llegó el tren de socorros. Con los escasos elementos de que disponía practicó muchas curas. Para reducir fracturas de brazos y piernas improvisó férulas con pedazos de cartón de una caja, y empleó el algodón y los trapos que le facilitaron. Un botecillo de arnica que tenía lo distribuyó entre todos los que lo necesitaban.

Era llamado este ilustrado médico de uno y otro lado. Cuando veía que se trataba de un agonizante por el que nada podía hacerse, lo dejaba, acudiendo á prestar sus auxilios á los que podían encontrar en ellos alguna utilidad.

En esta rápida visita encontró al pobre Leal, á nuestro compañero el director de El Guipuzcoano. Tenía un magullamiento general, estaba deshecho y exhalaba su alma en un estertor terrible. Vió al Sr. Comas que tenía una conmoción cerebral. Hálose con un caballero portugués que tenía un brazo roto. Trató de quitarle la americana para curarle. El portugués dijo:

—Si me quita Vd. la americana conservele en su poder y cuide de ella, porque llevo en el bolsillo valores.
Entonces el Sr. Robina no le quitó la americana: cortóle la manga y procedió á reducir la fractura.

Acercóse á socorrer á un inglés que agonizaba. Nada podía hacerse para salvarle. Tenía los huesos todos rotos y moría por momentos.

Un empleado del tren dijo entonces al señor Robina:

—Venga Vd. enseguida á curar al que se muere por haber salvado la vida de ustedes.

Acudió el médico enseguida hacia el sitio donde se le llamaba. Era el furgón

de cola del tren mixto, donde curó el heroico maquinista.

En esto llegó el tren de socorros con botiquín y médicos. El Sr. Robina se dedicó especialmente al pobre maquinista y con los medios que ya tenía le hizo una cura seria.

Desgraciadamente todo era inútil. El maquinista murió al poco rato.

La Sra. de Canalejas

La caridad heroica de que esta distinguida dama ha dado pruebas en aquellos difíciles momentos, merece elogios y admiracion.

A pesar de que habia recibido algunas contusiones, la señora de Canalejas se dedicó á ayudar á su esposo y al médico Sr. Robina, y á procurar algun alivio á los pobres heridos: Ayudó á reducir las fracturas de muchos que tenían destrozados brazos y piernas. Con mano firme, á que sin duda debieron comunicarse los ángeles serena energía, sostuvo los brazos rotos de varios infelices, mientras Robina aplicaba las tabletas y los apósitos. Buscaba en su saco de viaje paños y vendas, acudia á todas partes con solicitud y generosa caridad. Representó en aquella catástrofe á la caridad en su forma más simpática y conmovedora: en la de una mujer.

También el Sr. Canalejas trabajó mucho para sacar muertos y heridos de entre los montones de astillas y ruedas de carruajes.

Angel Pastor

El afamado diestro que en otros accidentes ferroviarios ha prestado buenos servicios, en el de Burgos ha trabajado como valiente. No era cosa sencilla meterse en aquellos coches volcados, y allí sacar de entre astillas y maletas muertos y heridos.

Angel su banderillero *Ojitos* y los demás de su cuadrilla extrajeron de los vagones varios cadáveres y no pocas personas lesionadas ó ilesas.

Dentro de un vagón estaban Pastor y el *Ojitos* y hallaron una niña. Sacáronla entregándosela á Canalejas, que estaba cerca de la vía.

La criaturita, cuya cabeza sangraba, dijo llena de terror:

—Ahí dentro, en lo oscuro, está mi mamá.

La pobre niña (hija del Sr. Martínez) no sabía que su madre estaba muerta.

Como Angel Pastor viaja mucho, porque á ello le obliga su oficio, y se hallado ya en muchos lances de los que nos preparan cada semana las Compañías de ferrocarriles, y en todos se ha portado bien, no faltó en Burgos quien llamara al hábil torero el Angel de los descarrilamientos.

Angel Pastor tuvo una idea excelente. Como la oscuridad era grande, encendió una hoguera cerca de los viajeros destrozados; y la llama alimentada con astillas de los vagones, ayudó mucho á las operaciones de salvamento.

El maquinista Jaca

El heroico maquinista del tren mixto núm. 21, que dió su vida por evitar que catástrofe fuera mayor, recibió una terrible herida. La rama de la palanca se le introdujo en el vientre produciéndole una herida terrible, herida que dejaba al descubierto la vejiga.

Sus compañeros le trasladaron al furgón de cola, donde le prestó sus auxilios, como ya hemos dicho, el doctor Robina. Cuando éste desnudó al expirante maquinista los otros empleados no quisieron asistir á la cura. Dábase tanta lástima la suerte de su pobre amigo, sabiendo que era imposible su salvacion.

Entonces llegaron dos guardias civiles. Uno de ellos llevaba un hacha de viento que más llevaba de humo que de luz. El reducido espacio del furgón. Jaca habia perdido poco sangre, pero el destrozo que habia sufrido hacia imposible salvarle.

Entre dos guardias civiles, delante de

un médico, á la luz de una antorcha, así murió aquel desventurado.

Pobre maquinista Jaca!

Un matrimonio portugués

Hemos hablado de un caballero portugués que sufrió la fractura de un brazo.

Su mujer, después de cuidar al herido, empezó á lamentarse de que habia perdido en el choque su maleta, que contenia un testamento ológrafo, y con él la fortuna que aquel documento le aseguraba y que iba entonces á cobrar á Lisboa.

Los ayes del que habia perdido un brazo y las quejas de la que habia perdido su testamento, formaban curioso contraste.

Los ingleses

Segun las noticias del consulado de la Gran Bretaña en Madrid, no ha muerto en la catástrofe mas que un inglés, llamado Mr. Maurice Long. Este señor no es cónsul ni vicecónsul en Málaga, como se ha dicho.

Los heridos ingleses son tres: Mr. John Seymour Lucas, pintor célebre é individuo de la Real Academia de Londres; Mr. William Cotton, abogado, y otro señor cuyo nombre, por errores de transmision, no ha podido ser puesto en claro todavía.

De estos tres el que se halla mas grave es Mr. Cotton, que tiene ambas piernas fracturadas. Ha telegrafiado pidiendo al consulado que le mande un médico que hable inglés para operarle. A ese te efecto salió anoche de Madrid un distinguido cirujano inglés.

El Mr. White, de que han hablado los corresponsales no existe. White debe ser el segundo apellido de Mr. Long.

Uno de estos ingleses, acostado encima de la coleccioneta de un vagón, pedía con voz ronca y en francés:

Eau de vie, cognac, rhum!

El pobre se helaba. Se le arropó con una manta y se le socorrió como se pudo.

Los soldados

El capitán general, Sr. Pandó, tomó acertadas disposiciones. Llegó al lugar del siniestro con médicos, con tropas, herramientas y botiquines.

Los soldados trabajaron en destrozarse los vehículos ya rotos con una incansable actividad. Doce horas estuvieron dedicados á esta faena sin tomar alimento. Sus servicios fueron utilísimos.

Escena espantosa

En el andén de la estación de Burgos el jefe de vigilancia nocturna da la salida al tren expreso. El telegrafista (que es un aspirante sin sueldo, de diez y ocho años de edad), telegrafista permitiendo á la estación de Quintanilleja la salida del tren mixto. Momentos después se encuentran los dos empleados (el que cobra sueldo, aunque poco, y el que no cobra nada).

—¿Ha salido el expreso?
—Sí.

—¿Dios mio! ¿Pues yo he dado la salida al tren 21!

—¿Entonces van á chocar!
—¡Indudablemente!

Los dos hombres se miran aterrados. Corren hacia el disco intentando remediar un error.

¡Poco despues se oyó el espantoso rugido!

Varios detalles

Un viajero que salió del vagón creyéndose bueno y sano falleció pocos momentos después en el tren de socorro.

Una pobre criada estaba muy herida, pero con un valor admirable contuvo sus lamentos. Nadie hizo caso de ella. Murió sola, sin un socorro, sin una palabra cristiana que la consolase.

Una madre corria presurosa buscando á sus hijas.

—¿Dónde están?—gritaba.

—Señora—la dijeron,—no se alarme usted. Aquí están sus dos hijas.

—Tengo tres!
La otra habia muerto.

Yacia sobre el suelo una viejecita. Habia sufrido cuatro fracturas. Quisieron curarla.

—No, no; para mí no necesito nada. Buscar á mi marido.

Este habia muerto y no tardó mucho en seguirle la anciana.

Un viajero saltó á escape de su departamento, cogió su maleta y echó á correr hacia Burgos. El llevó la noticia del desastre, ya presumido en la estación.

En un vagón iban bueyes. Creyóse que eran toros, y que si se escapaban podían podian aumentar el peligro. Se ordenó que dos guardias civiles se apostaran cerca para matarlos.

Luego resultó que se trataba de varios mansos y se les dió la puntilla.

Un molinero, que tenia un molino cerca de la vía, prestó muy buenos servicios.

El fogonero de uno de los trenes se ha vuelto loco.

La vía, en el punto de la interceptacion, kilómetro 366, quedó expedita á las seis de la mañana de ayer: ya pasaron los trenes expresos 1 y 3, que salieron de Madrid, y el 24, procedente de Irún.

Noticias de la Compañía

Víctimas del choque ocurrido en la noche de Setiembre de 1891 entre los trenes núm. 4 expreso, y núm. 21, mixto, en el kilómetro 367 de la línea de Madrid á Irún.

Viajeros muertos

D. Celestino de los Rios de Córdoba, magistrado de Vitoria.

D. Lorenzo Leal, director de El Guipuzcoano, de San Sebastian.

D. Juan Aburto, comerciante de Bilbao.

D. Manuel Martinez, apoderado del señor duque de Medina Sidonia.

Doña Elvira Luanco, esposa del anterior.

Elvira Martinez, de ocho años, hija de los anteriores.

Mr. Maurice Long, inglés, vicecónsul en Málaga.

Doña Francisca de Asís, Alvarez Estrada, de cuatro años, hija de los marqués de Camarines.

D. Candido N., litógrafo, de Madrid.

D. Francisco Sabando, interventor de ruta, residente en Valladolid.

D. Pedro Jaca, maquinista del tren mixto, residente en Miranda de Ebro.

Mr. Huberto Vighi, subjefta de vias y obras (Madrid, Ferraz, 22).

D. Cayetano Navarro, mozo del expreso, residente en Irún.

D. N. Anido, fogonero del expreso.

Heridos

Marquesa de Mont Sion, fuertes golpes en la cabeza, cara y cuerpo. Petra Valero, doncella de la anterior, heridas en las piernas. Marquesa de Castro Serna, pérdida de un ojo. Doña Catalina Ulloa Calderon, hija de la anterior, contusiones. Doña Ramona Ulloa Calderon, hermana de la anterior, brazo roto. Manuela Sobrado, doncella de las anteriores, contusiones. Albina P., aya de las anteriores, contusiones. D. Fermín Berrode, de Rentería, contusiones. Don Augusto Comas, contusiones. Su hijo D. Tomás, contusiones. Mr. Lucas Seymour, miembro real de la Academia de Londres, fractura pierna. D. José Lopez Rodriguez, portugués, brazo roto. Señor marqués de Camarinos, herida superficial pierna; la marquesa, su esposa, contusiones Mr. Willsams Cotton, inglés, fractura pierna muy grave. Mr. Heleher, herida pierna. D.ª Antonia Arcocha,

esposa del litógrafo muerto. D.^a Felipa Larrañaga, pierna rota. D.^a Maria Gonzalez, hija de D.^a Antonia Arescha, fuerte golpe en los sifones. D.^a Eulogia Ortiz Ruiz, herida piedad pierna. don Ildefonso de la Campa, teniente de la Guardia civil, herida cabeza y fuertes golpes. D.^a Magdalena Goñi, contusiones.

Huberto Vighi

Señor director de El Imparcial:

Permítame usted que deje consignado en su popular periódico el recuerdo del infortunado Huberto Vighi, muerto en la catástrofe de Quintanilleja, en el cumplimiento de su deber, y que responda así al unánime deseo de cuantos conocíamos sus brillantes prendas y le queríamos como lo merecía. Vighi, aventajadísimo alumno de una de las escuelas de ingenieros de Roma, vino a España hace quince años a tomar parte en la construcción de los ferrocarriles del Noroeste. En Palencia, donde se hallaban las oficinas, se dió á conocer bien pronto por la solidez y variedad de sus conocimientos, como inteligente mecánico, como fácil dibujante y como incansable trabajador. En un mes aprendió á hablar la lengua castellana, con tal precisión y grabejo que admiró á cuantos le tratáramos. Fué, entre la juventud de entonces, un elemento valioso, siempre dispuesto á toda obra digna y útil, tan castellano en sus afectos como los de mas viejo abuelo.

Cuando la colonia facultativa italiana tendía los carriles por el Bierzo, por Vableorras, por Quiroga, Monforte y Lu go brillaba Vighi por sus trabajos al lado de sus compatriotas Oliva, Valagussa Sisso, Sngiorgio, Cobelli y Luzatti, que emprendieron la ejecución de la travesía del Pajares. Todos ellos recordarán con pena al distinguido joven, como lamentan hoy su pérdida aquellos insignes ingenieros, nuestros paisanos, que allí desarrollaron sus talentos como los señores Sanz, Inchaurreandieta, Aparicio, Regueral, Calleja, Miralles, Santamaria, Urbano Peña, Angulo y Buerge. ¿Para que he de añadir mas nombres? En Paleucia, en León, en Galicia y en Asturias era querido Vighi con justicia. En la Compañía del Norte no hay una sola persona que no le alabe hoy con profunda amargura. Le traté mucho siempre, y siempre entendí que era en los conocimientos químicos y metalurgicos, una verdadera especialidad. Casó en Palencia con la muy distinguida señorita doña Faustina F. Salom, hoy sin consuelo, en la viudez, abrazada á los tiernos hijos de aquel esposo amantísimo.

Fué un hijo ejemplar que trajo á su madre á España, á cuyo lado vivió durante largos años, hasta que habiendo constituido su nueva familia, consintió que volviera á su país. Allí fué á verla, aún no hace cinco meses llevando á Roma, para ella y para Valagussa y otros, los recuerdos de cuantos aquí les trataron en aquellos inolvidables dias en que el Noroeste de España se puso en constante comunicación con el resto de la patria. Hoy, en plena vida, y en plena actividad, viajando sin cesar en sus trabajos de inspección y recepción del material que suministraban á la Compañía las fábricas de Bilbao, ha sido sorprendido por la muerte traidora, cuando en el amante hogar le esperaban los suyos para regresar á Madrid. Si algun dia se hace la historia del progreso moderno de España, y en él el de las obras públicas, Vighi será honrado como lo merece. En tanto la Compañía del Norte, amparará de seguro generosamente á su esposa y á sus hijos en la terrible orfandad, cuyos lutos en la casa de los desgraciados no desaparecen jamás.

R. BECERRO DE BENGUA.

En San Sebastian

San Sebastian 25.

Aquí no se habla hoy más que de la catástrofe de Burgos, por ser casi todas las víctimas personas conocidísimas aquí. El Sr. Leal salió en el segundo expreso por haber perdido el primero. Aquí se ha sentido mucho la muerte de este joven escritor, que mantenía á su madre y hermana. Han regresado varios viajeros que iban en el tren que chocó, y vuelven con sus familias. Cuentan pormenores horrosos. Para Burgos han salido hoy varias personas parientes de las víctimas, entre ellas una hermana de la señora de Mar-

tez, que va á recoger á los niños huérfanos.

La reina esta muy afectada y hoy no ha salido de Palacio. Al retirarse anoche mandó que á cualquiera hora que llegasen noticias telegráficas sobre la catástrofe se las comunicasen.

En efecto, á las tres de la madrugada se la comunicó un telegrama con la relación de los muertos.

Durante el dia de hoy no se han recibido más noticias telegráficas que la lista oficial de muertos y el aviso de las autoridades judiciales de haber empezado la instruccion de diligencias.

Acuerdo importante

San Sebastian 26.

Reunidos los periodistas de ésta han acordado solicitar autorización de la familia del Sr. Leal para establecer la acción judicial contra la Compañía del Norte, reclamando indemnización.

En caso de que acceda la familia se encomendará la dirección del asunto á uno de los letrados más notables de Madrid.—Castell.

Sección de Noticias

De Madrid

Una Real Orden

Se ha publicado una Real orden dando de baja en el ejército al capitán que profanó la estatua del teniente Ruiz y confirmando el fallo del tribunal de honor, compuesto de los capitanes del mismo regimiento.

Un informe

El ministro de la Guerra informó á sus compañeros de gabinete en el último Consejo, de los estudios que se han llevado á cabo sobre la reforma del armamento que usa actualmente nuestro ejército y presentó el proyecto de fusiles Mausser, de doble repetición, explicando que la acción de dichos fusiles en experimentos hechos, resulta que el proyectil de calibre de 6 1/2 que alcanza á la distancia de 2.000 metros hizo blanco; hiriendo á una mula, y que el calibre de 7 1/2 á la misma distancia hizo blanco tambien.

El general Azcárraga pedirá el informe de la Junta consultiva de Guerra y de los ingenieros militares para dotar á dos regimientos del fusil Mausser, del cual se harán ensayos, y luego se pedirán 50.000 para ir dotando al ejército, y servirán de modelo para la construcción en la fábrica de Oviedo de 800.000. Se reconstruirán actuales fusiles, se ensayará la pólvora sin humo y se reorganizará la artillería, unificándose el calibre de las piezas.

Lotería

Pasen de 2.000 los billetes de la lotería de Navidad que han sido solicitados y remitidos por la dirección del Tesoro á diferentes administraciones.

Para los inundados

Las fiestas de Biarritz para allegar recursos con destino á Consuegra han tenido un éxito inmenso. Espérase que la recaudación general se elevará de 80 á 100.000 pesetas.

Acto meritorio

El batallón cazadores de Alfonso XII ha contribuído á la suscripción para socorrer á las víctimas de las inundaciones con 240.19 pesetas y el de Mérida con 229.88.

En la Universidad

El número de estudiantes matriculados hasta el 19 en la Universidad central, para cursar oficialmente en las cinco Facultades y carrera del notariado, asciende á 888, ó sean 17 más que en igual dia del año anterior.

De Provincias

¡Que lástima!

En Ballobar, pueblo de la provincia de Huesca, se han recolectado este año unas 15.000 arrobas de melocotones, ricos en su clase como el que más, que han tenido que utilizarse para la alimentación de cerdos por falta de compradores.

Enviados esos melocotones á los mercados extranjeros y aún á los mismos de España hubieron producido quince mil duros y tal vez más.

Es incalculable la riqueza que pierde España, por falta de medios de comunicación principalmente.

Peticion

Los diputados y los senadores por

Aragón pedirán que se socorra con una suscripción nacional á los pueblos de Giloca y Barbastro, que han sufrido mucho con motivo de las últimas inundaciones.

Consejo de Guerra

En breve se celebrará en Barcelona un Consejo de guerra de oficiales generales para ver y fallar la causa instruida contra un comandante por delito de producir recursos formulados en aseveraciones falsas.

Vaya un mendigo

Parece que en Bilbao, donde se halla prohibida la mendicidad, ofreció un pobre pagar diez reales diarios si le autorizaban pedir limosna.

Se ve que es lucrativa la industria de mendigar.

Acto laudable

D. Arturo Follrez, banquero de Londres se ha suscrito por 30.000 pesetas para el socorro de los inundados de las provincias de Toledo y Almería.

En la Bolsa de París se ha iniciado también la suscripción á favor de las víctimas de las inundaciones de España.

La casa de banca Georbes Jerson y compañía ha suscrito una importante cantidad.

El Sr. Angoloti ha entregado en nombre del señor marqués de Casa Riera, que reside en París, 10.000 pesetas para socorrer á los perjudicados en las inundaciones últimas.

Caso curioso

Tiene gracia el siguiente curioso relato que refiere un corresponsal de Cádiz:

Contratada por la empresa de la plaza de Toros de aquella capital, comenzó á actuar el domingo una compañía de acróbatas. Figuraba entre los artistas una miss que cuantas veces subía al trapecio caía de él de la manera más grotesca.

El público reía y silbaba cuanto podía, y la artista intentaba inútilmente dar principio á sus ejercicios; el trapecio la rechazaba constantemente, rodando por el suelo cuantas veces á él subía.

Los restantes artistas no eran más diestros que su compañera; los que trabajaban en la barra, los que daban saltos, los que hacían ejercicios en los caballos absolutamente todos andaban siempre rodando por el suelo.

Tal fué el alboroto del público, que la autoridad intervino averiguando que habiéndose disgustado con el director de la compañía los verdaderos artistas separándose de ella, tuvo aquel que echar mano de los criados para suplir á aquellos.

En el asunto entiende el juzgado.

Sección Literaria

HIGIENE DEL PERIODISTA

El vertiginoso vuelo de las aspiraciones sociales de la humanidad, traspasa hoy en dia los umbrales de su pequenez é insaciable orgullo, no contentándose con anotar las variaciones del mundo físico en la novela ó el drama, sino, que toda ella se agita dia y noche, para describir á cada minuto las más ténues y sutiles impresiones que hieren sus cerebros, viviendo en la incansante dinámica de trascribilidad con el molde de imprenta, llenando diariamente las hojas de los múltiples periódicos que tan profusamente invaden nuestras primeras poblaciones.

El culminante distintivo con que aparecen estas publicaciones, hace, que se las distinga, en órganos de escuela profesional ó científica y en órganos de diaria notificación general de cosas, ya políticas, ya comerciales, etc. etc. Las primeras puramente profesionales no entran en el catálogo de preceptuación higiénica, y si tan solo para el periodista de pura volubilidad noticiara.

Pues qué—dirán algunos al leer el título de este artículo, ¿es acaso el periodista un hombre aparte? ¿Hay algo de característico é independiente en su profesión que así merezca nada menos que un capítulo higiénico?

¿Son las tareas periodísticas un modificador distinto de los que actúan en las profesiones intelectuales?

—Si, señores—les responderemos, estadística en manos. Lean Vds. esta trisíntima cifra, 68, 8 es tan solo la vida media del periodista, y es que la redacción, por su movilidad peculiar, por la fiebre del trabajo de toda índole, que termina

en la diaria formación de una especie de libro heterogéneo, dista mucho de la segada lucubración del filósofo y del literato, que las más veces escriben un número determinado de cuartillas; lo que va de una meditación tranquila y casi reglamentada por el hábito, al continuo derroche de la inteligencia y la fantasía; adquirir noticias á toda costa; aguzar el oído, percibiendo ecos y rumores, que solo llegan al fino observador de esas mareas políticas que todo lo invaden; ser á tiempo conspirador y agente de policía, acabado sportman, crítico y callejero reporter, trasformarse en conferenciante diplomático, en indiscreto ayuda de cámara, en observador viajero y hasta en areonauta; recojer en fin, impresiones fugaces con que entre tener el hambre insaciable de ese monstruo llamado público... y á todo pensar intencionadamente, escribir en castellano ó en flamenco, agotar los recursos de la forma, poseer todos los estilos imaginables, hacer artículos á la medida y adivinar el oculto pensamiento del inspirador, como quien compone el lienzo mediante indescifrable croquis!.

El periodista es, en general, el mas acabado tipo de nerviosa volubilidad; ecléptico de profesión, movable, irritable su organismo físico, es un ser excepcional nacido al calor del delirio moderno, hombre laborioso hasta el suicidio, quizá intemperante hasta el desenfreno, promovedor de nobilísimas acciones. Vive en la calle, en el círculo, en el telégrafo, en la redacción en todas partes. ¿Como han de entenderse, pues, con él las reglas dictadas para el hombre de profesión intelectual, que le prescriben inalterable orden en sus discursos, huuyendo de violentas emociones, paseando con regularidad y permitiéndose el lujo de una temporada de campo? ¿Quién es el verdadero periodista de oficio que puede, entregarse á tales cuidados? No. La higiene del periodista es distinta de la del catedrático y del abogado; es algo más difícil de obtener, y que merece, por tanto, un estudio ad hoc.

No es nueva tampoco la idea de acomodar los preceptos, las máximas científicas á esas variantes del trabajo.

La higiene escribió con Ramazzini, con Tesserca, libros dedicados á los especiales recursos propios del judío, del pobre, del obrero en esta ó la otra industria.

Bien merece algunas observaciones ese anónimo obrero del preso que, si no mienten las estadísticas de Mantegazza, se halla sujeto á alarmante mortalidad, solo comparable á la de los pintores, y sobre á la de los médicos.

La demencia, la hipocondría, las alucinaciones, la apoplejía con parálisis, la meningitis y la meningia encefalitis; hé aquí las enfermedades que, unidas á irregularidades en la función generativa, preponderan en estos escritores. El insomnio, las conjuntivitis é hiperemias de la retina son excesivamente frecuentes; así como los trastornos gástricos de toda especie, ocasionados por la centralización de la vida nerviosa en el cerebro, centralización que llega á menoscabar la inervación propia de la vida vegetativa. Por último, las afecciones urinarias, los catarros vesicales y los cálculos vienen á terminar el cuadro patológico, juntamente con la congestión del hígado, la ictericia, el cáncer, y las hemorroides, fisuras y fistulas variadas...

Y ahora, para resumir bajo un punto de vista práctico las conclusiones preceptivas que de estos apuntes se deducen, hé aquí las reglas que invariablemente deben presidir á la higiene del periodista:

1.º El principal escollo higiénico del periodista, es el que acarrea el trabajo durante la digestion.

Si se trata de un hombre de fibra húmeda, linfático, le es conveniente dedicarse á ejercicios de billar, despues de comer, á fin de desviar su tension acumulativa nerviosa, activando la digestibilidad de los alimentos.

2.º Siendo por el contrario, bilioso, nervioso, de fibra seca, la esgrima facilitará la doble función higiénica.

3.º Hay que proscribir en absoluto la pésima costumbre de absorber la atención en las cuartillas ó escritos hasta el punto de retardar la satisfacción de apremiantes necesidades corporales.

4.º Hay que mantener el vientre libre, puesto que el trabajo intelectual suele acarrear estreñimiento ó leves co-

lerinas, que reclaman el uso de los laxantes y el abrigo respectivamente.

5.º Conviene adquirir la buena costumbre de que al finalizar un artículo u otra tarea sobrada larga, se disipe esa especie de tensión nerviosa, mediante el empleo de las duchas, ó se procure una tina ó cubeta, y de pié sobre la misma, jarra en mano, echarse poco á poco el agua sobre el vértice, más arriba de la nuca; ó también pueden darse fricciones con una toballa mojada por la señalada region, concluido luego, despues, procure dar veinte ó treinta flexiones de los brazos, al tenor de las prescritas por los libros de gimnástica de salón.

De intento al omitir toda otra regla, más ó menos difícil de practicar, es por rehuir de aquello de quien prescriba mucha higiene, no obtendrá ninguna.

Si las cinco reglas anotadas tan fáciles de ejecutar sin perder de vista las ocupaciones cotidianas, fueran escrupulosamente observadas, al par de los consabidos preceptos de aireacion, bromatología, ingesta, etc., que son del público dominio, seguro estamos de que el periodista llegaría insensiblemente á adquirir esa robustez y lozanía que las malditas cuartillas desdichadamente agostan y merman su existencia.

CAP DE ALLÁ.

Sección Insular

La *Gaceta* del día 25 publica una Real orden dictando reglas para la aplicacion de la ley llamada de sargentos.

Inserta también una circular dirigida á los fiscales de las audiencias territoriales y de lo criminal, excitando su celo y diligencia para la formacion y rápida sustanciacion de las sumarias sobre siniestros en los ferrocarriles.

La alcaldia de Valencia ha publicado un bando previniendo que todo expendedor que ocupe un puesto público y sea denunciado dos veces por fraude en el peso ó medida, perderá los puestos que el ayuntamiento le haya concedido.

Recomendamos el procedimiento á nuestro Excmo. Ayuntamiento.

La *Revista Balear* de Ciencias Medicas, Organó del Colegio Médico-Farmacéutico de esta capital, publica en su último número las materias que comprende el siguiente sumario:

I.—Una investigacion del Dr. Calderón.—Una causa de alteracion del ormate, por D. Eugenio Muñoz Ramos.

II.—El cantaridato de potasa en las granulaciones palpebrales, por el doctor Juan S. Fernandez.

III.—Inhalaciones de ácido ósmico, por el Dr. D. Francisco Valenzuela.

IV.—Las perforaciones intestinales en la fiebre tifoidea, trad. por el Dr. D. Eugenio Losada.

V.—Revista de terapéutica, por don Juan Alorda.

VI.—Revista de la prensa.

VII.—Miscelánea.

Procedente de Barcelona llegó á este puerto á las seis de la mañana de ayer el vapor *Palma* con la correspondencia, varios efectos y 19 pasajeros.

Tocan á su término las obras de la zanja para la colocacion de railes de la nueva tranvia; anoche llegaban aquellas hasta la calle de la Bolseria, inmediata á la plaza de Coll en que han de darse por terminadas.

El Tribunal Supremo de Justicia acaba de dictar una sentencia, en 19 del actual, en la que sienta jurisprudencia en un asunto vitalísimo para la prensa periódica, hasta hoy constantemente amenazada por un artículo del Código de justicia militar, tan antiguo como dado á interpretaciones irregulares en perjuicio y mengua de la libertad de imprenta.

El fallo de la Sala tercera del

Alto Tribunal declara que corresponde á la jurisdiccion ordinaria el conocimiento de las causas incoadas por delitos cometidos por la prensa, aun cuando se refieran á asuntos militares.

Los ardores del sol por una parte y las corrientes de aire frio y húmedo que refrescan la temperatura ambiente á determinadas horas del día, hacen necesario, en cuanto al capítulo del vestir, un temperamento acomodaticio, si bien con más propension á las telas de algún abrigo. El exterior no debe descuidarse ya al salir de sitios muy calientes ó poco ventilados.

En cuanto al régimen debe ser variado y algo sustancioso, haciéndose un uso muy parco de cierta clase de frutas, especialmente del melón, que conviene comer antes ó despues de las comidas.

Con fecha cinco del actual ha expedido el Excmo. Sr. Ministro de Fomento el Real decreto declarando oficialmente reorganizada la Cárra Agrícola de esta provincia.

Nos alegramos infinito, mayormente cuando es de todos conocido que son muchos los esfuerzos de que á menester la marcha próspera de nuestra agricultura.

En breve comenzará el embarque de reses cerdosas, que segun saben nuestros lectores constituyen un importante venero de nuestra riqueza.

A bordo del *Palma* vinieron ayer de Barcelona á esta capital varios tratantes, al objeto de llevar á efecto las compras.

Animados del deseo de relatar el hecho tal cual ocurrió, publicaremos mañana exactos detalles acerca, no del altercado sino provocacion, segun se nos dice, habida el domingo por la tarde en las inmediaciones de la puerta Pintada.

Siguen con gran actividad los preparativos para la celebracion de un gran concierto, que dará, segun se nos dice, en el Teatro Principal el Orfeon que dirige el Sr. Cussini, al objeto de allegar recursos para las víctimas de las últimas inundaciones.

Segun se nos dice, sigue en grave estado el sujeto que con motivo de una reyerta habida en Felanitx el domingo por la noche, salió herido de arma blanca.

Es tan doloroso el frecuente relato de esta clase de hechos, ocurridos en aquella importante ciudad, que haciéndonos eco del deseo que anima al vecindario honrado de la misma, no vacilamos en pedir á la autoridad la adoptacion de prontas y eficaces medidas.

En distintas ocasiones y siempre sin resultado alguno, nos hemos permitido llamar la atencion de la Comision de Obras públicas, acerca del pésimo estado en que está el piso de la calle de Montesion.

A instancias de algunos de aquellos vecinos insistimos hoy sobre lo mismo, deseando muy de veras vernos atendidos por ser de urgente necesidad la recomposicion de dicho empedrado.

Muchas fueron ayer las personas chasqueadas al ver que, en contra de una costumbre aqui de antiguo establecida, no lucia en las mesas respectivas de la plaza el tocino fresco, que esperaban poder saborear como años anteriores, en el clásico día de San Miguel.

En nuestro número de ayer dejamos apuntadas las causas que ha motivado el hecho, que no dudamos quedarán hoy mismo subsanadas y dada la orden inmediata para la

matanza de aquellas suculentas reses.

En las buñolerías fueron en número considerable las libras de buñuelos que anoche se pesaron: es añeja costumbre en esta ciudad conmemorar á San Miguel con sendas comilonas de aquel indigesto producto.

Para Barcelona salió ayer tarde el vapor *Isleño* con la valija, 67 pasajeros y numerosa carga.

Ayer, al igual del día anterior, tampoco registró la Alcaldia la imposicion de ninguna multa.

En la calle de San Nicolás, número 38, los Sres. Florit y Alomar acaban de abrir al servicio público un elegante salón de peluqueria, montado con arreglo á los mas recientes adelantos y dotado de los aparatos é instrumentos que aconsejan los últimos perfeccionamientos.

No dudamos dispensará el público sus favores al nuevo establecimiento.

En la calle de Bosch ayer tarde una niña de corta edad tuvo la desgracia de caerse mientras bajaba las escaleras de su casa con tan mala fortuna que se luxó la articulacion del codo.

En la casa de socorro de la Consistorial le prestó los auxilios de la ciencia el medico municipal señor Gayá.

Ayer tarde advertimos no manaba la fuente pública de la plaza de Atarazanas.

Atendidas las muchas molestias que ello origina al vecindario de aquella barriada, es de creer se ufanará la autoridad en poner inmediato remedio.

Terminando en el día de hoy el arriendo de los pastos de los montes de la villa de Selva, se ha dispuesto á propuesta del ingeniero Jefe del ramo que el día veinte y cinco de Octubre próximo, tenga lugar en la citada villa la subasta de los pastos de los montes de la misma denominados «Comuna de Caymari y Comuna de Biniamar», teniendo efecto la primera á las diez de la mañana del expresado día, y á las diez y media la segunda, bajo la presidencia del Alcalde y con asistencia del empleado del ramo que al efecto designe el Distrito.

En el monte Comuna de Caymari, podrán apacentarse ochocientas cabezas lanares y sesenta mayores, siendo el tipo de subasta setecientas treinta pesetas anuales, y en el monte Comuna de Biniamar, podrán apacentarse cuatrocientas cabezas lanares y sesenta de cerda, siendo mil doscientas pesetas anuales tipo del arriendo en subasta.

Igualmente y bajo el tipo de quinientas pesetas anuales, tendrá lugar el 25 de Octubre próximo la subasta de los pastos del monte *La Basa* de Fornalutx, cuyo disfrute alcanza al número de trecientas cabezas lanares, sesenta de cerda y veinte mayores.

En la carga traída ayer por el vapor *Palma* figuran 13 cabezas de ganado vacuno y 30 de lanar, para el abastecimiento de esta ciudad.

D.ª Emilia Nicolau ha sido nombrada maestra interina del pueblo de Bluchmayor.

Hoy probablemente le será entregada al Sr. Obispo de esta diócesis la cantidad de 100 pesetas, producto de la colecta verificada entre los socios del Circulo de Obreros Católicos para socorrer á

los inundados de Consuegra y Almeria.

Reciban los donantes nuestro sincero aplauso.

Junta provincial de auxilios

La reunion de ayer

A las seis y media se reunió la junta provincial de auxilios bajo la presidencia del Sr. Gobernador.

El Sr. Gobernador dió cuenta de haber recibido una atenta comunicacion del General Lopez Pinto en la cual le remite adjunto un cheque de 2.280 pesetas con 75 céntimos importe integro de la cuestacion llevada á cabo por los oficiales durante la retirada.

La reunion acordó hacer constar en acta la satisfaccion y agradecimiento por el brillante comportamiento del Ejército y la Armada.

Se acordó que el Gobernador invitase á D. Luis Cursini para que tome parte en el concierto que se celebrará en el principal. Igualmente se acordó invitar á la sociedad del gas.

Se agregó á la comision organizadora del festival del Teatro á los Sres. Guasp (D. Manuel), Pomar, Sureda D. (Enrique) y Salvá (D. Ricardo) á cuya comision se le dieron amplias facultades.

Los Sres. Bauló (D. Miguel) y Pomar (D. Benito) quedaron autorizados para organizar un viaje de recreo á la isla de Cabrera.

Se admitió en principio celebrar carreras de velocipedos, improvisando en el salón del Borne un velodromo.

La reunion de propaganda quedará constituida mañana para lo cual se reunirá á las 11 en la Diputacion bajo la presidencia de D. Mateo Bosch.

Las juntas de espectáculos se reunirán igualmente mañana á las 12 de la mañana y seis de la tarde en el Gobierno Civil.

La Junta directiva del Casino republicano celebrará un concierto á beneficio de los damnificados.

El Casino desea congregar en nombre de la Sociedad á todas las clases sociales en nombre de la caridad prescindiendo de la política.

Las personas que quieran ejercer la caridad para los pueblos damnificados en ropas ó efectos podrán remesar estos al Asilo de la Misericordia, al Gobierno Civil, á la Diputacion Provincial y á las redacciones de todos los periódicos donde tienen orden de recibirlos.

Cultos

MAÑANA JUEVES

Santoral: La Dedicacion de la Santa Iglesia Catedral de Palma, El Angel Custodio de España, S. Remigio ob. y Santas Máxima y Julia.

Jubileo de cuarenta horas: Empieza en Sta. Catalina de Sena á Ntra. Sra. del Rosario. Exposición á las 4 y media de la tarde; al anochecer despues de rezada la tercera parte del Rosario seguirá la novena con sermon por D. Luis Palmer y luego la reserva.

Cultos sagrados: En el Centro de las Iglesias Pobres á las 8 comunión con plática; por la noche rosario, meditacion y plática.

Durante el próximo mes de Octubre se rezará el Santísimo Rosario en las iglesias que siguen y á las horas que se expresan, celebrándose el sacrificio de la misa donde se reze por la mañana:

En la Catedral, á las 6 y media tarde con exposicion.

Sta. Eulalia, á las 6 y á las 12 mañana, repitiéndose al anochecer con exposicion.

Sta. Cruz, á las 5 y cuarto y á las 7 mañana y al anochecer.

S. Jaime, á las 5 y media y á las 11 mañana y á las 6 y tres cuartos tarde con exposicion del copon.

S. Miguel, á las 5 y media y á las 11 mañana y al anochecer con exposicion.

S. Nicolás, á las 6 y á las 11 y tres cuartos mañana y al anochecer con exposicion del copon.

S. Francisco, á las 5 y media y á las 11 y cuarto de la mañana y al anochecer.
 Socorro, á las 5 y á las 7 de la mañana y al anochecer.
 S. Cayetano, á las 12 mañana.
 Merced, á las 6 de la mañana y al anochecer.
 S. Felipe Neri á las 5 mañana á las 7 con exposición y al anochecer con exposición del copon.
 Montesión, á las 5 y media mañana y al anochecer.
 Misión, á las 7 de la mañana.
 S. Juan, á las 6 y media mañana y al anochecer.
 Sta. Fé á las 6 de la mañana y al anochecer.
 S. Antonio de Padua al anochecer.
 S. Jerónimo al anochecer con exposición del Copon.
 Sta. Catalina de Sena al anochecer con exposición.
 Teresas antes de la misa de las 9.
 Sta. Clara, á las 6 y media mañana.
 Hospital al anochecer.
 Corte de Maria: En la Catedral á Nuestra Sra. de la Asunción.

Invitación á los industriales que quieren celebrar conciertos de consumos con la municipalidad de Algaida.
 Venta del predio Son Real, término de Escorca.
 Requisitoria para la captura de Catalina Roca, procesada por contrabando.
 Sentencia del juzgado del partido de Inca, declarando extinguida la inscripción de un contrato de arrendamiento del predio Son Odré, término de Selva.
 Venta de parte de una finca en Ibiza.
 Llamamiento á los tripulantes de un falucho apresado con 20 bultos de tabaco de contrabando en aguas de Capdepera.
 Llamamiento á D.ª Isabel Villalonga y Serra de Gayeta y D. Antonio Riera y Oliver, interesados en el avalúo de cierta finca.
 Subastas del suministro de artículos al hospital y factorías militares de Mahon.

Movimiento de buques
 FONDEADOS
 Día 29
 De Valencia pailebot «San José» p. Bartolomé Enseñat, 6 trip. ton. 53 con arroz y otros m. Palma.
 De Barcelona vapor «Palma» c. don Bartolomé Alzina, 23 trip. ton. 545 con efectos y balija 19 pas. m. Palma.

DESPACHADOS
 Para Barcelona vapor «Islaño» c. don Raimundo Piña, 23 trip. ton. 314 con efectos y balija m. Palma.
 Para Valencia laúd «San Antonio» p. Bernardo Esteva, 6 trip. ton. 50 con leña y otros m. Palma.

Boletín meteorológico.
 Día 29

	9 m.	3 t.
Barómetro.	767.8	
Termómetro seco.	23.9	
Id. húmedo.	24.0	
Mínima.	16.9	
Reflector.	14.9	
Dirección del viento.	S.	
Ascenso del baróm. en 24 h.	0.0	
Desc. del baróm. en 24 h.	1.3	

rioridad á dicha fecha deberán presentar las relaciones de ellos dentro los ocho días siguientes al de su adquisición incurriendo en caso de no hacerlo así en la misma responsabilidad que los espresados anteriormente.
 Palma 23 Setiembre 1891.—El Administrador, Bernardo Amer.

BAÑOS
 de la calle de San Sebastian
 Quedarán cerrados el domingo 4 de Octubre de 1891 pero se abrirán los domingos 11 y 18 del mismo mes hasta las 3 de la tarde.

Sociedad General de Crédito.
 Ronda Universidad 3, pral. Barcelona.
 Además de la venta de los Bonos ya anunciados, desde esta fecha, quedan en ventales Bonos á Lotes del Canal de Panamá á 250 pesetas, pagadero, á 20 pesetas al contado y lo demás en 23 plazos mensuales sucesivos á diez pesetas cada uno.
 El pago de estos Bonos, amortizables á 400 francos, y de los premios correspondientes está garantido por un depósito de Renta francesa hecho en el Crédito Hipotecario de Francia (Credit Foncier).
 Fijar la atención en las ventajas que reporta la adquisición de estos Bonos y lo infimo de su precio.
 Nuestro agente en Palma D. Antonio Serra, Sindicato 3, principal derecha.

Teatro-Circo Balear
 Función para hoy
 La zarzuela en tres actos
LA MASCOTA
 A las 8 y media.
 Entrada general 2 reales.

Movimiento local

Nacimientos
 Día 27.—Varones 2, hembras 1.
Matrimonios
 Dos.
Hospital civil
 Día 29.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 1, hembras 1.—Salidas, varones 0, hembras 0.—Defunciones, varones 0 hembras 1.
Defunciones
 Día 29
 Miguel Torrens 2 años La Soledad gastro enteritis.
 Rafaela Maria soltera 19 años hospital tuberculosis.
Reses sacrificadas en el Matadero
 Día 29
 Lanares, 71.—Vacunas, 10.—Total, 81.

Administración de Contribuciones DE LAS BALEARES

Para formar esta Administración el Registro de los ganados sujetos al impuesto de Consumos existentes en el Casco y Radio de esta Capital segun preceptua el Capítulo 27 del Reglamento vigente del Ramo; es necesario que todos los dueños de dichos ganados presenten a esta oficina relación detallada de ellos antes del día 11 de Octubre próximo venidero; debiendo advertir que los que no lo efectuen incurrirán en la responsabilidad que señala el artículo 290 Caso 14 y 295 del citado Reglamento.
 Los que adquieran ganados con poste-

Oficial

El Boletín Oficial de la provincia número 3847 publica:
 Alocución de la junta provincial de auxilios á las víctimas de las inundaciones á los habitantes de esta provincia.
 Orden para la captura de un preso fugitivo.
 Reglas para la revista de individuos de las reservas del ejército.
 Resolución de cierta cuestión sobre el impuesto del timbre.
 Gastos de obras municipales de Palma.

Ferro-carriles de mallorca
 Servicio de trenes que regirá desde el día 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.
 De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7:50 mañana, 2:45 y 3:30 (mixto) tarde.
 De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5:15 t.
 De La Puebla á Palma.—A las 7:25 m. y 5:25 t.
 De Manacor á la Puebla.—A las 7 m. y 5:55 t.
 De la Puebla á Manacor.—A las 7:25 m. 2:45 y 5:25 (mixto) t.
 Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1 tarde.
 Palma 16 de Septiembre de 1891.—El Director General, Guillermo Moragues.

Academia preparatoria para el ingreso en el Cuerpo Pericial de Aduanas, dirigida por oficiales del mismo.
 Para informes en la Aduana de esta Capital.

Isleña marítima

Viajes á Barcelona y Marsella
 AVISO IMPORTANTISIMO
 Se pone en conocimiento del público que los vapores para Barcelona y Marsella saldrán de este puerto todos los Jueves por la tarde.
 Admite carga y pasajeros.
 Despacho: Palacio 26. 5—4

Union Suiza
 Compañía de seguros contra la rotura de vidrios y cristales.
 MOREY Y MASSANET
 Agentes en Palma.—Apuntadores, 8, entresuelo.
 Unica en su clase en esta.

Viaje de recreo
 á las maravillosas Cuevas del Drach
 Ida y vuelta el mismo día
 Precio de entrada: De una hasta cinco personas, 7.50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1.50 id.
 El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor. 30—40

LECCIONES DE 1.º Y 2.º AÑO DE LATIN Y CASTELLANO
 D. Tomás Forteza, Preceptor de Latiñología y Humanidades, Licenciado en Filosofía y Letras (Monjas 24), las dará á un número limitado de alumnos, durante el curso próximo. 10—6

Buñuelos
 En la acreditada Buñolería de Morro calle del Aceite, 12, los habrá desde hoy en adelante de patata, carolinos, y vent, á precios económicos.

Vapores-correos
 Salidas
 Los domingos á las ocho de la mañana para Ibiza y Alicante y á la misma hora de Alcudia para Barcelona.
 Los lunes á las doce del día para Cabrera; á las cinco de la tarde para Mahon.
 Los martes á las cinco de la tarde para Barcelona.
 Los jueves á las ocho de la mañana para Mahon por vía de Alcudia; á las doce del día para Cabrera; á las cinco de la tarde para Valencia y para Barcelona.
 Para el interior de la isla salen todos los días á las dos de la tarde.
 Entradas
 Los domingos á las ocho de la noche de Mahon por vía de Alcudia.
 Los lunes á las siete de la mañana de Valencia.
 Los martes á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.
 Los miércoles á las doce de Ibiza y Alicante.
 Los jueves á las seis de la mañana de Mahon y á las once de Barcelona por vía de Alcudia.
 Los sábados á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.
 Todos los días á las siete de la mañana llega á Palma la correspondencia del interior de la isla.


Círculo de la Juventud Mercantil
 Los Sres. socios que deseen concurrir al 2.º Curso de francés é inglés se servirán dar aviso á la Secretaria de esta Sociedad por todo el corriente mes.
 Dichas clases continuarán á cargo del reputado profesor M. Pierre van Mechele.
 Palma 18 Septiembre de 1891.—Por A. de la I. D.—El Secretario interino, D. Carré. 6—6

Escuela de música
 plaza de Truyols número 1, piso 1.º
AÑO SEGUNDO
 Clases de Solfeo
 1.º Solfeo y gramática musical.
 2.º Escuela práctica superior, transporte lectura y conjunto vocal.
 Clase de instrumental
 1.º y 2.º curso para violín, viola, violoncello y contrabajo.
 Clase de Piano
 1.º y 2.º curso
 Las matrículas para asistir á las expresadas clases quedarán abiertas desde el día 10 del corriente en la Secretaría, debiendo empezar el curso el 1.º de Octubre y terminar el 31 de Mayo 1892.
 Nota.—El ingreso al 2.º curso será mediante exámen exceptuando á los alumnos que fueron aprobados el año anterior.—El Secretario, Gabriel Simó.—Palma 1.º de Septiembre de 1891.

Aguas minerales del Musel
 GIJON
 PROPIETARIO: DON ALFONSO GARCIA MORALES
 Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos no existen panaceas—son de todas las conocidas, la más mineralizada. En la anemia, clorosis, dispepsia, corea y otras afecciones, son de éxito seguro y se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botella de un litro es de 75 céntimos de peseta.
 El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas, que se venden en muchas farmacias, y al por mayor en la droguería de E. Carreño (hijo), Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y América. 6

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA
 COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJA S.
 DOMICILIO EN BARCELONA: CALLE ANCHA, N.º 64.
CAPITAL DE GARANTIA
10.000.000 DE PESETAS.
 De la Memoria y cuentas leídas en la Junta general celebrada el día 1.º de Junio del corriente año, resulta que en el bienio de 1889 y 1890 se han emitido 2,984 pólizas nuevas por un capital de pesetas 18.747,127.20, y que los riesgos en curso se elevan á pesetas 35.555,641.75.
 Las operaciones de la Compañía comprenden los seguros caso de muerte en todas sus combinaciones, los seguros caso de vida y las rentas inmediatas y diferidas.—Delegacion en Baleares: D. Juan Sorá Mascó.—San Eliás 21.—Palma.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los trastornos del hígado y del estómago, alejando toda causa perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.
 Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNCUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despierta sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.
 Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.
 Amplias instrucciones en español y latín: al uso de dichos medicamentos consúltese las cajas de Píldoras y botas de Ungüento.
 Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 538, Oxford-street, Londres.
 No. 3.

PALMA.—Imprenta de Bartolomé Rotger.